

SUSCRIPCIÓN
En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84

DIRECTOR: José Aulestia

Año XXI.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, miércoles 5 de marzo de 1913.

Número 11.945

OFICINAS

Nueva, 10

Redacción y Administración

De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Segunda época

Un ex-socialista

Era un tipejo flaco, extenuado, mal vestido, un *ex-hombre*, en una palabra, el que había ido a buscar-me.

Daba vueltas a la gorra que tenía entre las manos, sin saber por donde empezar su perorata. Yo procuré «darle pie».

—¿Es usted el... socialista que quería hablarme?

—Yo... quería hablarle a usted, si señor... pero yo no sé lo que soy... yo era socialista...

—Bien, bien; y ¿en qué puedo servirle?

—¿Usted escribe en los periódicos?

—Sí, señor.

—Pues yo le buscaba a usted porque... la verdad... necesito desahogarme, ¿comprende usted?... Quiero que todo el mundo se entere, que se sepa la verdad. (Con indignación) Yo he sido un *primo*, ¿sabe usted?

—Bueno, bueno; siéntese y hable con calma.

—Pues verá usted (se sienta): Yo, como le he dicho, era socialista, era un entusiasta de «la idea» y contribuía como el primero a todos los gastos del partido para que «la idea» triunfara. ¿Que si la cuota para el sostenimiento de las *Cajas de resistencia*? La mía la primera. ¿Que si la suscripción al periódico? Ahí va mi suscripción. ¿Que si los *beneficios* para centros societarios? ¿Los mitines con *bandejas* y *lombos* para recaudar fondos? A todo contribuía yo muy gustoso, mermando y esquilmando mi reducido jornal, porque ¡qué diantre! algún sacrificio había que hacer por «la idea». Pero esto ha pasado ya de castaño obscuro, y hay que poner las cosas en claro.

—Mi hombre rebuscó en su bolsillo, sacó un doblado y grasiento periódico, lo desdobló con cuidado y se vino hacia mí mesa colocándolo extendido delante de mí:

—Vea usted, lea usted esto.

El *ex-hombre* me señalaba con su saramentosa mano uno de los párrafos del periódico.

Había un título que decía así:

Suscripción para atender al sostenimiento del diputado del partido:

Pesetas recogidas: 2.404,10

—¿Comprende usted? Es decir, que para que «nuestro diputado» pueda vivir como un burgués, viajar en *eslipink*, comer opíparamente, beber vinos caros, ir comprando casitas y demás zarandajas por el estilo, se estruja el limón del pobre obrero... Porque esos miles de pesetas... han ido saliendo, céntimo a céntimo, de nuestro mísero jornal, son pellizcos que han ido tirando al reducido pan de nuestros hijos... Pero esto no es nada: vea usted, vea usted (señalándome otra columna) lea usted aquí:

Suscripción para costear la representación del partido obrero en el Congreso internacional de...

Pesetas recogidas: 436,15.

Pues vea usted ahora aquí:

Para convertir la revista en diario:
Hay ya recogidas 25.389,49 ptas.

Y ahora una suscripción para fundar la «Escuela nueva», y otra para sostener la huelga de los toneleros andaluces, y otra para la Caja del Comité nacional, y otra para...

—¡Que barbaridad!—dijo yo, sin poderme contener.

—¡Si, señor! ¡qué barbaridad, y qué infamia! porque todo eso significa privaciones, y lágrimas, y miseria en nuestras pobres casas; y ¡si al menos se consiguiere algo!... Pero nada, promesas, esperanzas... palabras, y palabras, y palabras, y algo peor, porque yo he sacado, como resultado de todas estas cosas, de estos odios y de estas luchas, el perder la casa donde estaba colocado, y hace ya más de un mes que estoy sin trabajo... Usted, que sabe escribir, diga todo

esto con letras muy claras, a ver si los muchos *primos* que hay abren los ojos como los he abierto yo... aunque tarde.

Y el *ex-hombre*, después de prometerme que volvería para traerme más datos, se despidió de mí y se afijó con su paso vacilante de resaca y famélica.

Papel sanico superior

á 0'25 pesetas el rollo

Librería de
Sucesores de Parpal
Nueva 10

Las puertas de Tetuán

Una de las cosas más características y que atraen al viajero que por primera vez visita Tetuán, son las siete puertas que se abren en el recinto amurallado que rodea la ciudad.

La mayor parte de estas puertas tienen sus leyendas como por ejemplo la llamada «Bab es Saída» (puerta de la Felicidad) que desde que las tropas españolas evacuaron Tetuán permanece tapiada, porque a pesar de su nombre, creen los tetuanes que cada vez que es abierta penetra en la ciudad un castigo del Cielo. Precisamente por ella salió al frente de sus tropas el generalísimo Muley el Abbas, cuando acudió a ponerse al avance del ejército español, y conocidas son ya las consecuencias que para el imperio sherifino tuvo la aventura que puede decirse dió comienzo en la puerta de la Felicidad; por lo tanto, preciso es reconocer que no carece de fundamento el temor con que los tetuanes mirarán la famosa entrada.

Para nosotros los españoles hay dos puertas que fuerza es las miremos con simpatía; la de «Me habar», y la de «el Okla». Por ambas hizo su entrada el ejército victorioso al mando de O'Donnell, recibiendo la primera el nombre de puerta de la Victoria, y la segunda el de la Reina.

«Bab el Okla» quiere decir puerta de la Desgracia y puerta del Rescate, nombres ambos bien justificados, porque por ella entraban esclavos y salían redimidos cuando lo eran, los infelices cautivos apresados en el mar. La «Bab el Makabas» (puerta de los rementerios), tiene igualmente bien justificado su nombre, pues en sus proximidades se hallan situados los cementerios musulmanes y hebreo. Esta puerta fué también llamada de Ceuta por los españoles, y es una de las más pintorescas e interesantes de la aristocrática ciudad, muy particularmente en su parte interior.

«Bab en-Nauder» (puerta de los Almiarés), que recibe el nombre de los cónicos montones de paja que en su parte exterior suelen levantar los tetuanes, en 1816 fué llamada por los españoles puerta de Fez; su interés arquitectónico es bien escaso y lo mismo le sucede a la de «Thuts» (de las Moreras) que en 1816 recibió el nombre de puerta del Cid.

Algo más interés ofrece «Bab Er-Remris» (puerta de los Combatientes), llamada por los españoles en 1860 de los Reyes Católicos. Según la tradición te uní, por esta puerta salían los guerreros de la ciudad del Derna a pelear con sus enemigos, y por ella entraban y volvían victoriosos.

La séptima y última puerta es la de «Ey-Hah» (de los Corrompidos), nombre que debe, según la tradición a que en sus proximidades, fueron depositados los cadáveres de numerosos enemigos muertos por los tetuanes en formidable combate donde permanecieron hasta que las aves de rapiña dieron fin de ellos. A esta puerta le fué puesto en 1860 el nombre de Alejandro VIII.

XX.

Estranjero

La situación de Méjico sigue preocupando al gobierno de los Estados Unidos y proporcionando a los periódicos asunto para largas informaciones y no muy halagüeños comentarios.

El embajador de los Estados Unidos en Méjico confirma que Emilio Madero ha sido muerto al frente de un destacamento de rebeldes, en el Norte de la República, pero no ha podido de igual modo confirmar la muerte de Raul Madero. Añade el embajador que en el Sur de Méjico va mejorando rápidamente la situación.

En el Este del Estado de Sonora los partidarios de Madero han destruido algunos puentes del ferrocarril Central.

El general Félix Díaz ha aceptado la candidatura a la presidencia de la república que le ha sido ofrecida por el comité organizado con el único objeto de asegurar su elección.

Informan de Budapest que el partido gubernamental ha organizado una imponente manifestación de simpatía en honor del presidente del Consejo, por haber salido triunfante de las acusaciones que contra él se habían formulado. El presidente ha dado las gracias a los manifestantes y ha dicho que los ataques no sólo habían sido dirigidos contra su persona sino también contra todo el partido, añadiendo que esta prueba de confianza que ha dado el partido gubernamental constituye una garantía para el desarrollo y la prosperidad del país.

Se espera el comienzo de la huelga general para el lunes próximo. La policía ha prohibido el cortejo anunciado como una especie de manifestación para el primer día de huelga, así como las reuniones públicas organizadas para el segundo día.

Las autoridades municipales invitan a los invitantes a proporcionarse víveres para dos días, previendo que la huelga general no durará más tiempo.

Una noticia curiosa relacionada con el emperador de Alemania, Guillermo II ha perdido un proceso que había intentado contra el aparcerero Sohst, como propietario que es del dominio de Cadines. El emperador anunció que había despedido a su aparcerero, pero el tribunal de primera instancia de Ebbing ha declarado

nulo y fuera de lugar el despido notificado a Sohst, cuyo contrato continúa siendo válido por cinco años. Este es el tercer proceso que pierde el emperador Guillermo en sus cuestiones con el aparcerero de Cadines.

Comunican de Mazagán que un destacamento de tropas del Maghzen derribó a El Taieb, hermano de El Hiba, cerca de Tizía. Los partidarios de El Hiba han sido batidos de nuevo cerca de Tarudant, sufriendo grandes pérdidas.

—De Mequínz dicen que se han visto grupos hostiles al Sur de Aguirre, La columna ligera del coronel Neltuer se ha dirigido a Tofuara, cerca del puesto, donde está dispuesta a intervenir.

El gobierno inglés ha publicado un Libro Blanco referente a las condiciones en que se hace el trabajo agrícola en las colonias portuguesas del Oeste africano. De los documentos insertados resulta que el gobierno británico no ha podido comprobar que en dichas colonias se mantuviese la esclavitud y la venta de hombres y mujeres, según afirmaba una sociedad inglesa fundada para la protección de los aborígenes africanos. Sin embargo, el ministerio de Estado inglés ha hecho todo lo posible para mejorar las condiciones de trabajo en aquellos países, no habiendo vacilado ni un solo momento en señalar al gobierno de Portugal toda infracción de que haya tenido conocimiento y hacer constar el ministro que en Lisboa han sido siempre atendidas cuantas indicaciones se han hecho en ese sentido.

El periódico «La Tribuna» de Roma, comentando la negativa de Romanos sobre la existencia de un acuerdo preliminar entre Italia y España en la política del Mediterráneo, dice que el acuerdo será un hecho, aunque sólo sea para evitar que España e Italia se crean recíprocamente dificultades en sus acciones respectivas en la Libia o en las costas de Marruecos, y añade el periódico que el acuerdo tendrá carácter

económico y será fundamentado en una cordial amistad.

—En los círculos pontificios se considera como prematuros los comentarios que hace «El Giornale de Italia» acerca de que se nombrará un administrador apostólico para la Diócesis de Génova mientras se encuentre sin Obispo, y afirmando que el Pontífice proveyerá en breve dicha Diócesis que se halla vacante por haberse como se sabe, negado el Gobierno italiano a otorgar su placet a monseñor Caron.

Los periódicos franceses continúan publicando de tales relaciones con los bandidos trágicos.

Callemín ha escrito una carta al fiscal confirmando cuanto dijo al terminar el juicio.

Explica que se ha decidido tardamente a declararlo esperando siempre poder salvar su vida, y que la coartada presentada por Dieudonné sería reconocida como exacta, pero no quiere dejar que se guilotine a un inocente. Expone el crimen de la calle de Ordes. Dice que descendió del automóvil con Garnier, y mientras él amenzaba y contenía a Remuns apuntándole con su revólver, Garnier disparó contra Caby, quien cayó. Remuns, cubriéndose la cara con las manos, huía y no pudo, por lo tanto ver a sus agresores. Después Callemín, cogió la cartera y Garnier disparó de nuevo sobre Caby, que se resistía.

Después de esto se pusieron en salvo, tirando la cartera en uno de los asientos del automóvil. Por su parte Bonnot disparó también, y entonces arrancó el coche, cerrando Callemín las portezuelas.

En Chantilly, Callemín dice que mató a Legendre, y Vallet a Trinquier; así, pues, Monier no es culpable de este crimen. Finalmente, Deboe acompañó a Bonnot y a Callemín a Holanda como intérprete, sin saber que iban a hacer.

El abogado Boucheron ha presentado a la firma de Callemín, Deboe, Benard y Crozat de Fleury un recurso ante el Tribunal Supremo. Recurren también Dieudonné, Soudy y Monier.

82 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

tal claridad escrito lo que pasa en su interior, que todos los que le vean dirán concordemente lo que va sintiendo y pensando. Esto sucedió al joven capuchino con sus ávidos espectadores: ninguno de ellos, al verle, pensó ni pudo pensar que se hubiera hecho fraile ni que buscara a que la humillación por ningún temor ni respeto mundano; y dicho sea en honra de la humanidad, esto solo comenzó ya a grangearle la benevolencia de aquel concurso.

En cuanto hubo visto al agraviado principal, apresuró un poco el paso, postróse con ambas rodillas ante él, cruzó sus manos sobre el pecho, e inclinándose con humildad su ya tonsurada cabeza, dijo en tono firme aunque reverente:

—Aquí teneis, señor, al matador de vuestro hermano. Dios me es testigo de que quisiera restituirlo a precio de mi sangre; pero no pudiendo ya otra cosa sino daros tardías e ineficaces disculpas, os suplico que las aceptéis por el amor de Dios...

Todas las miradas de los circustantes estaban clavadas en el novicio y en el personaje a quien había hablado; todos los oídos estaban atentos. Cuando fray Cristóbal hubo callado, levantóse en todo el concurso un murmullo expresivo de compasión y de respeto. El agraciado, que a duras penas sostenía ya su actitud de forzada tiesura y de saña comprimida, quedó como desconcertado por las palabras del novicio, y a su despecho de todo su rígido continente, inclinándose hacia él, díjole con voz alterada:

—¡Levantaos...! El agraviado... el hecho verdaderamente... Pero el hábito que lleváis... Y no so'lo esto, sino por vos mismo... En fin, levantaos, ya os lo he dicho... Mi hermano... no lo puedo negar... era un caballero... un hombre... así, un poco arrebatado... Pero todo sucede por altos juicios de Dios. No se hable mas del asunto... Pero, levantaos, Padre...

Y cogiéndole por ambos brazos, levantóle en efecto. Fray Cristóbal, puesto ya de pie, aunque sin alzar la cabeza, repuso:

LOS NOVIOS

79

religioso manifestó con esquisito tacto que la familia debía darse por satisfecha con tan grande espaciación, y acabó por insinuarle con toda la maña y suavidad del mundo que, pluguérase o no le pluguiese, era aquel asunto concluido. El hermano del muerto, oída la embajada del guardian, comenzó a echar venablos, que éste por supuesto dejó pasar como nubecilla de mañana, limitándose a decir de cuando en cuando:

—Vuestra pena es muy natural, caballero, muy natural. El doliente entretanto juraba y repetía que de todos modos habría hallado manera de satisfacerse; y el capuchino como hábil negociador, no pensó en disputárselo. Finalmente exigió como condición necesaria de su aquiescencia que el matador de su hermano saldría de la ciudad; y el guardian, que cabalmente había pensado ya lo mismo, respondió que así se haría, dejando creer a su interlocutor que se haría por darle gusto. Con esto quedó el asunto concluido; contenta la familia, que salía del paso con honra; contentos los religiosos, que salvaban la vida de un hombre y los fueros de su Orden; contentos los intérpretes y doctores de la jurisprudencia caballerescas, que veían terminarse en regla un lance de honor; contento el pueblo, que veía libre y horro o un hombre generalmente bienquisto, y que por añadidura admiraba su conversión; contento finalmente y mas que todos, aun en medio de su pesar nuestro Luis, que iba a abrazar una vida de espaciación y de sacrificio, en la cual pudiera, ya que no reparar, pagar al menos el daño que había causado, y embotar el tormentoso o quijón de sus remordimientos. No que no le escociese un poco la idea de que su resolución fuese atribuida al miedo, pero consolóse en breve pensando que este juicio injusto sería también un castigo para él y un nuevo modo de espigar su delito. Dispuesto así para consagrarse a Dios, y cuando apenas había cumplido treinta años, tomó el hábito; y como según la regla de la Orden debiese dejar su nombre y tomar otro, escogió uno que pudiese a cada momento recordarle el origen y fin de su espaciación: y se llamó Critóbal.

Se ha resuelto la crisis del gabinete peruano. El nuevo gobierno ha quedado constituido en esta forma: Presidente del Consejo y ministro del Interior, Luna Peralta; Negocios Extranjeros, Valera; Justicia, Moreira; Hacienda, Philip de Arteaga; Guerra, Carlos Velarde; y Obras Públicas, Málaga.

El Czar de Rusia ha recibido en audiencia solemne, en presencia de los ministros y altos funcionarios de palacio, al emir de Bakara, que fue a San Petersburgo para el jubileo de los Romanoff. El emir llevó para el emperador y la familia imperial numerosos presentes, que están expuestos en una sala de palacio.

Dicen de Nueva York que en Omaha se ha incendiado el hotel D wey, pereciendo abrasadas 20 personas.

Las pérdidas se elevan a 1.250.000 francos.

Algunos viajeros han tenido tiempo de escapar por la escalera principal, otros han saltado por las ventanas, habiendo muerto la mayor parte de ellos.

Para vender

Lo están las siguientes fincas: Primero. Casa números 41 y 41 A. de la calle de San Manuel de esta ciudad.

Segundo. El predio «Binixique Vell», con todo el ganado de dotación y mitad del de extradotación.

Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponssetí Vinent. 75

Cosas yanquis

Sarah Bernhardt en la cárcel

Sarah Bernhardt, que recorre, en tournée artística, los Estados Unidos, ha dado una representación en la Penitenciaría de San Quintín (California).

La presenciaron 1.912 presidiarios. Fue puesta en escena «Una noche de Noel».

En primera fila, seis tumbos asejados reían, y horaban y aplaudían frenéticamente.

Entre los espectadores figuraban los famosos divos cómicos, hermanos Mac Namé y...

Antes de que se levante el telón una orquesta de presidiarios tocó La Marsellesa.

Después, un distinguido estafador

subió al escenario y dió las gracias a Sarah Bernhardt, pronunciando un discurso, al que pertenecen los párrafos que siguen:

«Hoy, durante una hora los muros de piedra se han desvanecido. Un arte sublime nos ha dado la libertad.

Nuestros corazones palpitan de emoción.

La rogamos crea en nuestra eterna gratitud.»

La vida moderna

La vida puede equipararse a una empresa mercantil; si la capacidad vital se conserva con ingresos proporcionados a los gastos, la salud es excelente; si éstos superan a los ingresos, está amenazado el capital (la Salud) y en vías de constituirse la enfermedad.

La vida moderna tiene exigencias imposibles, pide más de lo que uno puede dar; en la niñez, juventud y todas las fases de la vida GASTAMOS MAS DE LO QUE DEBÍAMOS GASTAR, esto produce desequilibrio nervioso, los límites de la enfermedad; solo así se explica que la generación actual se caracterice por la MISERIA FISIOLÓGICA; raquitismo, debilidad física y moral, anemia, neurastenia, etc.; fases de una misma causa morbosa, las exigencias sociales.

Hay que compensar el mayor gasto que se exige a la máquina humana para prevenir la ANEMIA, NEURASTENIA, DEBILIDAD, RAQUITISMO, LINFATISMO; y esto no es difícil de lograr con tónicos nerviosos como el Jarabe de HIPOFOSITOS SALUD, que ocupa un puesto preeminente entre ellos.

La sobre actividad de la vida, el excesivo gasto nervioso se compensan con el Jarabe de HIPOFOSITOS SALUD usado periódicamente, siendo excelente para prevenir la ANEMIA DEL SIGLO.

Santorál

Santo de hoy.—Stos. Eusebio y Teófilo.
Santo mañana.—Stos. Víctor, Victorino y Cirilo.
Visita a la Corte de María.—Mañana, se hace a Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

MONADAS

Vendaderas monadas son las sillitas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES.

Almacén de Muebles

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer). EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 y media a 2 y de 7 y media a 9.

Prieto y Caules, número 13.

MAHON

El día 8 del actual, en un vapor de la compañía «Correos de Africa», deben llegar de Valencia a Barcelona 393 reclutas de la tercera región que embarcarán el mismo día para esta.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuatrios que de cancelar o renovar los préstamos sobre alhajas, y efectos, que hayan caducado, el plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante subasta pública que se celebrará el día 27 del corriente mes, en el local social calle de Alonso III número 11.

A las ocho de esta mañana, después de una travesía feliz ha anclado en nuestro puerto en viaje directo de la Ciudad Condal el vapor correo «Menorquina».

Zarpará con rumbo a Palma esta noche a hora de itinerario.

A primeras horas de mañana entrará en este puerto directamente de Palma el «Isla de Menorca».

Este buque seguirá viaje a Barcelona.

El médico D. Mariano Alba

Se ha trasladado de la calle Anunciay núm. 16 a la de San Fernando núm. 9.

Horas de Consulta de 12 a 2 y de 8 a 9.

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra se publica una Real Orden disponiendo que el recluta del reemplazo de 1912 don Vicente Francisco Bosch que sirve como oficial quinto de Telégrafos se le destina a esta ciudad.

Zonas polémicas en esta ciudad.

Mahón.—Fortaleza de Isabel II: se le asigna primera y segunda zonas, de 600 y 300 metros de anchura, respectivamente.

Se ha dispuesto que se acuerde a los tribunales y juzgados el cumplimiento de lo prevenido en el artículo 4.º de la ley de Enjuiciamiento civil a fin de que se prohiba en absoluto la comparencia en juicio de las partes por medio de apoderados que no sean sus administradores generales o procuradores legalmente en ejercicio.

El señor Presidente de la Comisión mixta de Reclutamiento ha publicado la siguiente circular:

«A fin de que esta Comisión mixta de reclutamiento pueda reclutar a su debido tiempo los contingidos de existencia de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que prestan sus servicios voluntariamente en el Ejército o Armada o flote de pesca y navegación, los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia, cuidarán de remitir dentro del tercer día un estado clasificado en que conste los nombres y apellidos de los que se encuentren en este caso, con expresión del arma y cuerpo en que sirven y punto actual de su residencia.

Al propio tiempo remitirán un estado debidamente clasificado de los hermanos de los mozos comprendidos en el reemplazo del corriente año que tengan alegado tenerlos sirviendo personalmente por su suerte en alguno de los cuerpos armados del Ejército activo, en el que conste los nombres y apellidos, número del sorteo, año del reemplazo a que pertenecen, Arma y Cuerpo en que sirven y punto actual de su residencia a fin de poder reclamar las certificaciones necesarias para acreditar este extremo en los expedientes justificativos de las excepciones que hubieren producido oportunamente.

Igualmente remitirán con referencia a cada uno de los reemplazos de 1910, 1911 y 1912, comprensivos de los hermanos de los mozos a quienes se concedió la excepción del párrafo 1.º del artículo 89 de la vigente ley de reclutamiento, que continúan prestando servicio en el Ejército activo para los efectos de la revisión prevista en el artículo 95.º de la misma ley.»

DESDE VILLA-CARLOS

Ayer a las 3 y media tarde tuvo lugar el traslado al Cementerio Católico de los restos mortales del Capitán de Infantería retirado don Rafael Moreno Rodríguez. E. P. D. Dicho acto constituyó una imponente demostración de las simpatías que había sabido captarse el finado durante el largo espacio de tiempo

En toda España, el gusto de vernos honrados con su amable compañía.

«¿Quién en nuestro pueblo no conocía al señor Moreno?»

En su carrera de armas, fué un pundonoroso militar, honrado y fiel cumplidor de todos los deberes anejos a su cargo, estando en posesión el día de su muerte de la Cruz de San Hermenegido, como distinción a su honradez y comportamiento acrisolados.

En cuanto al ciudadano persona afabilísima en su trato, amante del prójimo y de sentimientos altamente cristianos, estando dispuesto siempre a cooperar con todos sus esfuerzos a toda obra que tuviese por fin la defensa de los intereses morales y materiales de nuestro pueblo.

Asistió a su entierro después de un numeroso acompañamiento de paisanos, representaciones de Jefes y Oficiales de los Cuerpos de Infantería, Ingenieros y Artillería, además de una compañía del Regimiento destacado en esta villa con la banda de música.

Las cintas que pendían del feretro eran sostenidas por dos amigos y compañeros del malogrado señor Moreno, señores Baquero y Bartolomé, Teniente Coronel y Comandante retirado respectivamente.

Sobre el ataúd había depositada una artística corona de flores artificiales con la inscripción: «Su esposa y huñados».

Reciba su atribulada esposa y demás familia el más sentido pésame por tan dolorosa pérdida y sirva de lenitivo esa justa pena que con las relevantes dotes que adornaban el alma del estinto, indudablemente habrá alcanzado el galardón de los justos, para lo cual hacemos votos al Todopoderoso.

UN VILLACARLINO.
Villa Carlos 3-3-1913.

Librería de Sucesores de Parpal

Nueva, número 10

Obras del Teniente de Navío D. JOSE RIBERA ALEMANY que están en venta en esta Librería:

Pras.

Algo sobre nuestra Marina Militar (Premiado en el Concurso Naval de América), segunda edición. 4'00

Estudios Marítimos Militares sobre el Archipiélago Balear (Premiado por el Ministerio de Marina). 4'00

Defensa marítima de las Islas Baleares. 1'50

El Arsenal de Mahón (Lo que ha sido, lo que es y lo que debiera ser). 1'50

Estudios sobre Defensas Submarinas (dos tomos) y un atlas de texto en la Escuela de Aplicación, premiado en concurso público. 15'00

El Contrabandista Torpedista (De texto en la Escuela de Aplicación, premiado por el Ministerio de Marina). 5'00

(*) Telemetro marino de Bars and Strand. 1'50

(*) Instalaciones eléctricas y Torpedos Mecánicos. 3'00

(*) Algo sobre Telemetros eléctricos. 1'00

Nota.—Las obras que figuran con asterisco tienen actualmente agotada la edición y se procederá en breve a publicar otra.

Centro de Contratación Mercantil

Compra Venta

Interior 4 p. 100 serie A	86'90	87'50
Idem idem B	84'35	84'95
Idem idem C	81'30	81'90
Idem idem D	83'87	84'47
Idem idem E	83'60	84'20
Idem idem F	83'60	84'20
Amortizable 5 p. 100 diferenciales serie A	100'75	101'90
Obligaciones Alicante 4 por 100
Idem Norte 4 p. 100
Idem Francia 2 1/2
Idem Marítima
Idem Gas
Acciones La Marítima
Idem Norte fin de mes	104'60	105'60
Id. Alicante id. id.	98'40	99'40
Id. Norte contado	10'70	10'60
Id. Alicante id. id.	98'50	99'49

6 de marzo de 1913

Terminada apenas la ceremonia de la toma del hábito, intimóle el guardián que al día siguiente partiría a hacer su noviciado en **, a sesenta millas de la ciudad. El novicio inclinóse profundamente en señal de obediencia, y pidió una gracia:

—Deme su licencia, padre mio, le dijo, para que antes de salir de esta ciudad, en la cual he derramado la sangre de un hombre y en la que dejo a una familia tan cruelmente agraviada, pueda ir a desagraviarla en algún modo, mostrándole al menos mi pesar de no poder resarcirle el daño causado, pidiéndole perdón al hermano de mi víctima, y suplicándole en nombre de Dios Omnipotente y piadoso, que no me guarde rencor en el alma.

Parció bien al guardián la demanda del novicio, primero porque era en sí una idea buena y generosa, y además porque podía contribuir a la reconciliación de la familia agraviada con el convento; y sin demora encaminóse a casa del hermano del muerto a manifestarle el piadoso deseo del ya fray Cristóbal. Al oír tan inesperado mensaje, el caballero sintió hervir en su pecho la no domada saña, juntamente con una sorpresa que rayaba en maravilla, y a vueltas de todo esto, cierta complacencia de la humillación en que iba a mirar a su enemigo.

—Venga mañana, dijo después de haber pensado un momento.

Y señalando después hora, despidió al guardián, que se volvió para llevar al novicio el anhelado consentimiento.

Instigado por el orgullo y la saña, pensó al punto el caballero que cuando más ruidosa y pomposa fuera la satisfacción que se le ofrecía, tanto mas crebería su prestigio para con toda la parentela y para con el pueblo; parecióle, digámoslo con la moderna fraseología, que sería aquella ceremonia una bella página en la historia de la familia.

Apresuróse por tanto a mandar recado a todos los parientes, diciéndoles que al siguiente día, a las doce de su mañana,

fuesen servidos (esta era entonces la frase ritual) de honrar su casa para recibir en ella una satisfacción que a todos les cupiera.

En efecto, antes de la hora señalada en el día citado, ya pululaba en el estrado de la casa todo un enjambre de caballeros y damas, jóvenes, provecos y ancianos, cuyo incansable girar de puerta en puerta, de grupo en grupo, de rincón en rincón, mostraba en toda su plenitud el abigarrado conjunto de capas, mantos, ferruñelos, plumas, tizonas, dagas, gorgoranes crujientes, gregüescos atarolados, gornachas y colas barriendo los tapices. Las antecámaras, el pórtico y las avenidas de toda la casa hormigucaban de bravos, pajes, criados y curiosos.

Al llegar fray Cristóbal a las puertas de su enemigo, bien advino la causa y el móvil de tan ruidoso aparato, y no fué dueño de evitar cierta turbación como de vergüenza y de cólera; pero alzó los ojos al cielo, ofrecióle humildemente este nuevo sacrificio, y dijo para sí con fervorosa compunción:

—Es justo: en público le maté, y con gozo lo viéron sus muchos enemigos: grande fué el escándalo: pública y solemne debe ser la reparación... Es justo, es justo.

Hecha esta especie de mental acto de contrición, clavó en tierra los ojos, y caminando con el Padre guardián a su derecha, a través del umbral y luego el pórtico de la casa por entre aquella turba, que le miraba con curiosidad ni caritativa ni reverente; subió las escaleras, en cuyo término esperaba tendida en dos alas y formando calle todo aquel escuadrón de caballeros y damas; y abrumado, digámoslo así, por el peso de sus miradas sanudas o despreciativas, llegó a la presencia del amo de la casa, el cual, rodeado de los deudos mas cercanos del difunto, estaba de pié derecho en medio de la sala, mirando de soslayo a la tierra, con la siniestra mano en el pomo de la espada, y con la derecha apretando sobre el pecho la orilla del ferruñelo.

Hay a veces, en el rostro y apostura de un hombre, con

LOS NOVIOS

COTIZACIONES

Table with financial data under 'COTIZACIONES' and 'CREDITO'. Includes 'BOLSA DE BARCELONA' and 'Banco de Menorca'.

amortizable al 5 por ciento ven- cimiento 15 febrero 1913.

Table with financial data under 'Banco de Menorca' and 'Bolsa del 4 marzo 1913'.

BONNIN FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

Table with financial data under 'PRECIOS DE VENTA' and 'El Kilóg.'.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with financial data under 'El Kilóg.' and 'Pesetas'.

de Galerías y Estampados en sus di- ferentes dibujos.

Table with financial data under 'Referencias: Manuel Beltrán y Compañía'.

Papel para máquinas

de escribir LIBRERIA DE SUCESORES DE PAPPAL Nueva 10. Alta novedad Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

De Madrid

Disposición de Guerra. De los datos que existen en el mi- nisterio de la Guerra, resulta que se han acogido a la nueva ley 2.914 sar- gentos y han optado por la antigua, o sea por el ascenso en la escala de reserva, 1.095.

Ex ministro enfermo. Se halla enfermo de cuidado desde hace algunos días el ex-ministro li- beral señor Dávila, habiéndose agrava- do ayer en su dolencia, hasta el punto que los médicos que le asisten temen un fatal desenlace.

Fallecimiento. En la tarde de ayer falleció en esta Corte el padre del famoso y popu- lar matador de toros Vicente Pastor. Con este motivo su hijo recibe multitud de pésames de sus número- sos amigos con que cuenta en todas las provincias.

Artículo comentadísimo. El diputado conservador y notable periodista señor Canals ha publicado un artículo en el periódico francés «Le Correspondant» el cual ha sido objeto de muchos y variados comen- tarios en los salones del Congreso.

Junta preparatoria. En el Banco de España se celebró ayer una junta preparatoria de la general que se ha de reunir el próxi- mo domingo día nueve de los co- rrientes, siendo presidida por el sub- gobernador señor Escudero.

Accidente desgraciado. Al descendir ayer de un tranvía en la calle de Serrano, el ordenanza de telégrafos Santiago Cargallo de dieciséis años de edad, se cayó con tan mala fortuna que fué alcanzado por las ruedas del vehículo que lo separaron la cabeza del tronco.

los impuestos correspondientes a la Hacienda pública y las cantidades ingresadas en el Monte Pío de em- plados, se acordó repartir a los accionistas un dividendo de nove- ta cincuenta y una pesetas por acción.

Circular ministerial. El ministro de la Guerra General Luque ha enviado una circular a los Capitanes Generales ordenándoles que remitan al Consejo Supremo de Guerra y Marina, una relación de las causas en que se impongan la pena de muerte, con objeto de incluir las en el indulto que ha de conceder Su Majestad el próximo Viernes Santo.

Ministro extranjero. Ha llegado a esta villa el ministro de la Guerra del gobierno de Ingla- terra que ha sido objeto de muchas distinciones por parte del Gobierno y de Sus Majestades.

La emigración a la Argentina. El ministro de Estado señor Na- varro Reverter se muestra muy satis- fecho de la resolución adoptada por el gobierno de la República Ar- gentina, desautorizando el acuerdo que había tomado la inmigración de aquel país, que reconocía a los pá- rrocos españoles que certificaban la conducta de los emigrantes a aquella república.

Accidente desgraciado. Al descendir ayer de un tranvía en la calle de Serrano, el ordenanza de telégrafos Santiago Cargallo de dieciséis años de edad, se cayó con tan mala fortuna que fué alcanzado por las ruedas del vehículo que lo separaron la cabeza del tronco.

El Juzgado de guardia se perso- nó al lugar del suceso para proceder al levantamiento del cadáver y orde- nó su conducción al depósito judi- cial.

Otra desgracia. Comunican de Pamplona que en el pueblo de Antosilla mientras se hallaba un obrero descombrando su vivienda, se derrumbó la casa, pere- ciendo aplastada una hija del mismo, quedando el obrero en estado gravisí- mo a consecuencia de las heridas que recibió.

Del extranjero. Estados Unidos. Toma de posesión. Cablegrafan de Nueva York que ha tomado posesión de su cargo el nuevo Presidente de la República, Doctor Wilson.

Terminada la recepción del Doctor Wilson leyó el mensaje presidencial en el cual ofrece seguir una política de paz y arreglar las cuestiones pen- dientes relativas a los monopolios.

Japon. Un incendio. Comunican de Tokio que un vor- raz incendio ha destruido por com- pleto la población de Num zu, que dando sin vivienda todos los habi- tantes.

La residencia Imperial de dicho pueblo fué también pasto de las llamas quedando convertida en un mon- te de escombros.

El gobierno ha enviado tropas pa- ra que procedan a prestar los auxi- lios necesarios y ha remitido tambie- n socorros para los damnificados.

Terrible naufragio. Cortamos de la tragedia de la «Puer- ta de España».

Cinco abogados. Se conocen nuevos detalles refe- rentes a aquel tristísimo suceso, del que dabamos cuenta en nuestra edi- ción de la mañana.

Los pescadores de aquella barria- da José Calvet Susany y Andrés Pe- rez, a partido dieron cuenta del tris- tísimo suceso, y con una chalana lanzáronse al salvamento de los ná- ufragos supervivientes, y extrajeron más tarde de los cinco cadáveres, tres.

La familia del señor Aguilera tu- vo noticia del hecho por aviso tele- fónico desde la fábrica de productos químicos de Boana y Travessa.

Los que han perecido a conse- cuencia del naufragio son el señor Gabaldón, dependiente del señor Aguilera y que prestaba servicio en el almacén; Mercedes y José Gabal- dón, hijos del referido dependiente; Ramón y Luisito Aguilera, de siete y cinco años, respectivamente, hi- jos del dueño del canot.

El domicilio del señor Aguilera vióse durante todo el día visitadí- simo, pero no se recibía más que a los íntimos de la familia, que está afligidísima.

Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS!

Descubrimiento maravilloso Resultados sorprendentes. Ponon todos los días y en todas las estaciones del año, hasta en el tiem- po más crudo del invierno. Numerosos testimonios.

GASTO INSIGNIFICANTE. Pedir la marca «2 Gallinas Negras». Agente para Cataluña, Baleares y Canarias: Joaquín Fau, Mallor- ca, 148.—Barcelona.

Teatro Principal DE MAHÓN. Cinematógrafo último modelo y Películas de las más acreditadas marcas.

PERSECUCION MORTAL GENIO DEL MAL. EL ORIENTAL (Médico envenena- dor.)

Boletín Diario Oficinas públicas. Gobierno Militar.—Horas de des- pacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.

Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS!

Comunicaciones. Estación de Telégrafos.—Perma- nente.—Calle de San Fernando. Central de Teléfonos.—Perma- nente.—Calle del Bastión.

Horas de despacho. Certificados y valores. Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y domingos de 15 a 16.

Itinerarios. DE LOS VAPORES-CORREOS. MAHÓN-PALMA. Lunes y miércoles 8 noche.

Advertisement for FERINOL, a medicine for bronchitis and coughs. Includes text: 'BRONQUITIS, LOS FERINOL' and 'y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos'.

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sodicos, unidos a la NUTZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizador de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, a estiguardo su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo mas y mas a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

En su uso indicado en la *Agencia, Neurastenia, Tuberculosis* (primer grado) *Estrómas Raquímico* y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del **AUTOR, Doctor Orfila, 12.**

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

Emplastos

Alcock

Marca Agulla.
(Fundada en 1897)
El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.



Tos, Resfriados, Pulmones debiles.
Los Emplastos Alcock sirven de preventivo así como de curativo. Evitan que se arraiguen los resfriados.



Reumatismo en los hombros.
Se alivia con los Emplastos Alcock. Los usan los atletas para el cansancio ó dolor de los músculos.

El Emplasto Alcock es el primitivo y legitimo. Este Emplasto es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. *Aplicado donde quiera que se sienta dolor.*

Cuando necesitéis una píldora Puramente vegetal.

TOMAD UNA **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752.)
Para Estreñimiento, Bile, Dolor de Cabeza, Embarazamientos, Indigestión, etc.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
Agentes en España.—J. URIACH & CA., Barcelona.

STOMALIX.

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajos y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de ESTÓMAGO

acedías, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterías, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite por correo telégrafo a quien lo pide

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Transatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 marzo 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia SALTA Alfonso XIII

Y extraordinario también el 3 de abril, el vapor español

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 4b, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos.
NOEL único que cura, suaviza y entona la piel.
NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.
NOEL el mejor para el toilette de señoras.
NOEL es indispensable después del baño.
NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca.
Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.
Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón

75-75

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Pedid la cerveza

LA CRUZ

del Campo Sevilla

Representante en Menorca, A. BORRÁS PEREZ

Plaza Explanada, 69, Mahón

25-25

Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to'as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16; Mahón

Societé generale de Transports maritimes a vapeur
Línea directa para el Río de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de marzo directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

almirando carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.
Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.